



LA FBF
DESESTIMA
EL ESTADIO
DE REAL Y
ORIENTE
JUGARÁ EN
MONTERO
PÁG A 10



@eldiabolivia

Domingo 3 de agosto 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.420 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

EL DAÑO PUEDE SER MAYOR

INCENDIO EN TARIJA ARRASA CON MÁS DE 3 MIL HECTÁREAS

Un fuego iniciado por una quema de basura lleva tres días arrasando la cordillera de Sama, donde ya ha devastado más de 30 kilómetros cuadrados, según la Gobernación. Las autoridades lo consideran uno de los más graves en la zona, comparable al de 2017 que dejó tres muertos y miles de familias afectadas. Circuló la versión de un hombre con el 90% de cuerpo quemado, pero se estaba verificando. **PÁG A 6**



FOTO: REGIS MONTERO

DÍAS DE ARTE. Exponen las mejores obras en Búho Blanco, Santa Cruz. Este domingo se podrá disfrutar de la cultura, de 9:00 a 22:00.

PÁG A 4

CUESTIONAN ATAQUES
Y FALTA DE IDEAS
DE CANDIDATOS



PÁG A 9

HAITÍ SUFRE 1.500
ASESINATOS EN
TRES MESES

EDITORIAL

DEUDA IMPAGABLE

Bolivia se encuentra al borde de un abismo económico cuya profundidad apenas comenzamos a comprender. La deuda pública —externa e interna— ya roza el 90% del Producto Interno Bruto, el nivel más alto en casi tres décadas.

A la fecha, Bolivia debe más de 13.800 millones de dólares en deuda externa. A esto se suma una deuda interna aún mayor, alimentada por créditos forzados del Banco Central al Tesoro General. El 92% de los fondos externos ha ido directamente al TGN, sin pasar por filtros de eficiencia ni estrategias de inversión. El país ha pagado ya más de 760 millones solo este semestre y necesita 1.860 millones más antes de fin de año. A eso hay que añadir los 1.600 millones necesarios para importar combustibles, ante una producción nacional colapsada.

La narrativa oficial insiste en que “se está pagando puntualmente”, pero omite decir que el país lo hace sangrando reservas, sin generar nuevos ingresos y con un sistema financiero paralizado por el miedo y la falta de divisas. El pago de la deuda se ha convertido en un objetivo en sí mismo, no en una herramienta para el desarrollo.

Bolivia necesita un salvataje urgente. Los propios candidatos a la presidencia han calculado que el nuevo gobierno —que asumirá tras las elecciones del 17 de agosto— deberá conseguir al menos 15.000 millones de dólares para cerrar 2025 y sostener mínimamente 2026. Pero ese dinero no llegará si el país no recupera su credibilidad y muestra señales claras de cambio estructural.

Lo más trágico es que esta deuda no nos deja hospitales, ni autopistas, ni industrias. Sólo más pobreza y más dependencia. Bolivia hipotecó su futuro para sostener un modelo populista, centralista e ideologizado que ya no se puede financiar. No es solo impagable. Es una deuda inmoral.

refleje el verdadero valor del dólar y elimine la distorsión del mercado paralelo.

Paralelamente, se deberá reducir el gasto público improductivo, eliminar subsidios ineficientes —especialmente al combustible— y cortar el financiamiento directo del Banco Central al Tesoro, una práctica insostenible. Asimismo, se necesita liberalizar las exportaciones, atraer inversión extranjera y devolver al sector privado un rol protagónico en la economía.

En esa misma línea, urge una reforma tributaria integral que amplíe la base impositiva, reduzca la evasión y no asfixie a los pocos actores que aún generan riqueza. Finalmente, deberá priorizarse un plan de emergencia productiva enfocado en sectores estratégicos como la agroindustria, la minería y las energías renovables, que puedan generar divisas genuinas y empleo sostenible.

El próximo presidente no podrá gobernar con promesas, sino con bisturí. Tendrá que enfrentar una tormenta perfecta: falta de liquidez, desconfianza internacional, colapso fiscal y una población harta de mentiras y pobreza. Gobernar será sobrevivir.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



MÉXICO. Adán Augusto López Hernández, senador y exsecretario de Gobernación de México, está en el centro de un escándalo por nombrar en Tabasco a dos funcionarios acusados de dirigir un grupo criminal vinculado al narcotráfico. El caso pone presión sobre la presidenta Claudia Sheinbaum y refuerza las acusaciones de EE. UU. sobre la corrupción en el gobierno mexicano.

BAJO EL PENOCO

Educación herida de muerte

El intento de asesinato dentro de un colegio en Satélite Norte no es sólo espeluznante, es el reflejo de una crisis más profunda: la de un sistema educativo desbordado, desatendido y sin herramientas para enfrentar los retos de este tiempo. Según la fiscalía, una adolescente de 15 años planificó el ataque con la intención de “saber qué se sentía matar”. Se trata de una señal de descomposición emocional, familiar y educativa que nos encuentra desprevenidos. Nuestros colegios, sin recursos, con escasa formación docente y sin protocolos claros, enfrentan una realidad cada vez más compleja, mientras el país sigue sumido en una crisis que ha marginado lo esencial. En otros países, hechos como este se han vuelto epidemia. Bolivia aún puede reaccionar. Pero eso exige reconocer que hemos descuidado las aulas, que urge formar mejor a los educadores, establecer normas firmes y reconstruir la autoridad moral de las escuelas. Lo que está en juego ya no es solo el aprendizaje: es la vida misma.

DESTAQUE

DESARROLLO ECONOMICO



Compromiso

En el Encuentro por la Reconstrucción de Bolivia, realizado en Santa Cruz y auspiciado por el Comité Cívico, los candidatos Samuel Doria Medina y Jorge Tuto Quiroga propusieron este jueves reformar las leyes para endurecer las sanciones contra los avasalladores, en respuesta a la creciente preocupación ciudadana por la toma ilegal de tierras en distintas regiones del país.

BOLÍTICA

EL COMPROMISO ASUMIDO

por el vocal del Tribunal Supremo Electoral, Tahuichi Quispe, representa una palabra empeñada ante todo el país y debe ser cumplida con absoluta rigurosidad. Publicar la totalidad de las 35.253 actas en el portal del OEP no es solo una promesa administrativa, sino una obligación moral con la democracia y la transparencia.

LA CIUDADANÍA, AÚN

marcada por la desconfianza tras los eventos de 2019, necesita garantías concretas y verificables de que su voto será respetado. La posibilidad de fotografiar las actas, junto con los mecanismos de seguridad aplicados, refuerzan esa confianza, pero será la publicación efectiva y oportuna de los documentos lo que validará este proceso.

EN ESTE CONTEXTO,

la inclusión de Edgar Villegas como consultor es una señal inteligente de apertura. No se trata solo de votos, sino de credibilidad institucional. La palabra del TSE está en juego, y con ella, la legitimidad de todo el proceso electoral.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



EL SATÉLITE DE LA LUNA



POR

Francesco Zaratti
FÍSICO Y ANALISTA

La investigación científica en el Bicentenario

Corea, un ejemplo de desarrollo acelerado, destina el 4,81% de su PIB a la investigación científica (I+D); 30 veces más que Bolivia, siete veces más que el promedio de América Latina y el Caribe (ALC) y más del doble del promedio mundial. Con esos números no sorprende que la I+D en Bolivia siga en estado embrionario y que ALC contribuya solo con el 4,7% de las publicaciones científicas mundiales.

Si bien la I+D es cara, el dinero no lo es todo. Para tener resultados sobresalientes se necesita: una línea de investigación relevante, una "masa crítica" de investigadores y suficiente financiamiento público y privado.

Bolivia tiene limitaciones económicas para invertir en la investigación científica y carece de "escuelas" de investigación para crear, mantener y acrecentar esa masa crítica de investigadores, especialmente jóvenes. Por eso, el Bicentenario de la independencia nos obliga a reflexionar sobre este tema y encaminar soluciones que, si nos quedamos con los programas electorales, no parecen revestir mayor importancia.

La experiencia de los últimos 100 años (en el siglo XIX, la investigación era casi inexistente, al igual que en toda ALC) nos da algunas pautas para recausar la I+D en Bolivia.

A manera de ejemplo, mencionaré las lecciones aprendidas de un par de emprendimientos exitosos en las áreas que mejor conozco (desde luego hay más).

En 1913 se crea, por iniciativa del jesuita Pierre-Marie Descotes, el Observatorio Sismológico San Calixto (OSC), cuya primera contribución fue calcular con precisión las coordenadas geográficas de La Paz. El OSC continúa aportando con contribuciones científicas valiosas y educando a la población a reaccionar ante eventos sísmicos. La masa crítica está dada por un grupo de jóvenes científicos que se han ido especializando con es-

fuerzo. Los recursos le llegan de la cooperación internacional (NN.UU. y Francia). Se tiene un tema, una masa crítica en crecimiento y recursos suficientes. Además, esa institución ha tenido en 112 años solo seis directores titulares, contra los 16 presidentes interinos de YPFB en los últimos 20 años. ¡La institucionalidad sí importa!

En los años '40 del siglo XX adquiere importancia el monte Chacaltaya (a más de 5300 msnm) para la detección de Rayos Cósmicos. Se logra "fotografiar" el pion (una partícula nuclear pronosticada por el físico japonés Hideki Yukawa en los años '30) y el director del proyecto, el inglés Cécile F. Powell, recibe el premio Nobel el año 1950, un año después de Yukawa.

Lo que parecía una simple ventaja geográfica se convirtió pronto en el motor de la investigación científica en Bolivia: el Laboratorio de Rayos Cósmicos de Chacaltaya (hoy Instituto de Investigaciones Físicas) fue el germen de la Facultad de Ciencias Puras y Naturales de la UMSA, que hoy alberga a los principales institutos y laboratorios de investigación del país. Todo un ejemplo de que es posible realizar I+D en Bolivia.

De esa experiencia he rescatado el concepto de "laboratorio natural", como contraparte local de la colaboración científica internacional, necesaria para formar jóvenes científicos y recibir aportes en equipos y experticia. Con esa visión se fundó y desarrolló el Laboratorio de Física de la Atmósfera que hoy cuenta con una masa crítica de jóvenes investigadores los cuales aseguran calidad y continuidad a la cooperación científica horizontal de institutos de prestigio de todo el mundo, prestando también un servicio al país.

En fin, la I+D del Bicentenario necesita: laboratorios naturales (que Bolivia posee en diferentes campos del conocimiento) y cooperación científica horizontal entre institutos que solo pide a cambio continuidad, seriedad y seguridad de parte del país.

<https://fzaratti.blog>


RECUERDOS DEL PRESENTE



POR

Humberto Vacaflor Ganam

200 años de soledad

Desde hace 200 años, peruanos y chilenos dicen que fue un error la creación de la República de Bolívar, y los otros vecinos les han dado la razón avanzando sobre sus territorios, como si fueran de nadie.

Esta nueva república conoció el hielo desde su nacimiento y optó por encerrarse en sus cada vez más apretadas fronteras, hasta llegar al momento presente, cuando es considerada un incordio, un mal vecino.

Convertida desde hace veinte años en "Estado plurinacional", tres vecinos la repudian ahora por albergar a los terroristas de Hezbollah, y la presidente de uno de ellos la ha definido como un Estado fallido.

Hay que buscar mucho para encontrar argumentos que justifiquen motivos para sentirse orgullosos de pertenecer a esta nacionalidad.

Fue conocida como la cuna de la plata, lo que dio el nombre a un país vecino y a un río, la segunda mayor cuenca hidrográfica del continente, pero ni siquiera eso sirvió para que los países de la región la tomaran en serio.

Cuando se acabó la plata, que le dio el motivo de existir, la república sacó de la manga al estaño, vital para las guerras mundiales, hasta que se acabó en 1985.

Un actor silencioso, que había acompañado a los mitayos desde 1545 en Potosí, la coca, estaba

acechando, y en 1860 dio a luz uno de sus elementos que habrían de marcar el surgimiento de una nueva realidad, la de los sueños.

Después de haber enviado la plata al mundo, para los dueños y los piratas, pasó a enviar el secreto para soñar despiertos, a todo el mundo. A alguien se le ocurrió que se debía prohibir el uso de ese elemento y entonces surgió el negocio de venderlo como algo ilegal.

De esa manera nació una de las actividades económicas más prósperas del mundo, que ha decidido incursionar en la política, hasta ahora con mucho éxito.

En este momento, esa actividad económica sustenta al frente que se atreve a jugar a la geopolítica mundial.

El país donde se acuñó la moneda de la primera globalización mundial conduce ahora, medio milenio después, el negocio del elemento clave de uno de los frentes que dividen el mundo.

Pero sus vecinos lo siguen considerando un incordio, un exportador de pecados, y querían que dejara de existir para que se produzca una repartija "amigable" de su territorio, como lo propuso, a principios de siglo, un político chileno.

Como en Macondo, ahora la pregunta es si las estirpes condenadas a 200 años de soledad tienen una segunda oportunidad sobre la tierra.

Siglo21bolivia.com


TRIBUNA



POR

William Herrera Añez*

La complejidad del sistema electoral

El sistema electoral boliviano es el conjunto de normas y procedimientos jurídico-constitucionales y administrativos que se utilizan para elegir, mediante el sufragio, al gobierno central y a los gobiernos departamentales, municipales e indígenas. Esta normativa determina las reglas a través de las cuales los electores pueden expresar sus preferencias políticas, convirtiendo los votos en escaños parlamentarios (en el caso de elecciones legislativas) o en cargos de gobierno (en el caso de elecciones para presidente, gobernador, alcalde, etc.).

El ejercicio de la democracia representativa se fundamenta en los principios de soberanía popular, sufragio universal, igualdad, equivalencia, representación política, pluralismo político y toma de decisiones por mayoría, con respeto a las minorías. Los procesos electorales permiten la elección de autoridades y representantes en todas las instancias de gobierno del Estado boliviano.

A partir de la Constitución de 1831 se reconoce

no solo la forma de gobierno representativo, sino que el Estado delega el ejercicio de su soberanía en los poderes Legislativo, Ejecutivo, Judicial y Electoral. Esta idea de representación política se mantuvo hasta la reforma constitucional de 2004, cuando el pueblo titular de la soberanía "no delibera ni gobierna sino por medio de sus representantes y de las autoridades creadas por la Constitución". La soberanía reside en el pueblo, ya no solo de forma delegada como fue históricamente, sino también de manera directa, con lo cual se produjo un cambio normativo cualitativo. Sin embargo, aunque la Constitución proclame la democracia "directa", lo cierto es que promueve una democracia de corte representativo, que descansa en el protagonismo de los partidos políticos, las agrupaciones ciudadanas y los pueblos indígena originario campesinos.

La Constitución establece que todos los ciudadanos tienen derecho a participar libremente en la formación, ejercicio y control del poder político, directamente o por medio de sus representantes, de manera individual o colectiva (arts. 26-28). Pero estos derechos pueden suspenderse: 1) por tomar armas y prestar servicio en fuerzas armadas enemigas en tiempos de guerra; 2)

por defraudación de recursos públicos; y 3) por traición a la patria, en todos los casos, previa sentencia condenatoria ejecutoriada.

El sistema electoral debe estar al servicio del perfeccionamiento de la democracia y la gobernabilidad. Los procedimientos complejos incluyen la logística administrativa de la elección; tipos y número de circunscripciones donde se realiza la votación; tipos de listas y sistemas de votación; y los procedimientos y fórmulas matemáticas que se utilizan para convertir los resultados electorales (votos) en representación política o escaños. El objetivo del sistema electoral es traducir la heterogénea preferencia política ciudadana en representación política y en la conformación del gobierno.

El sistema electoral se utiliza periódicamente para conformar gobiernos y elegir representantes nacionales, departamentales, municipales, etc. En la mayoría de los procesos electorales realizados, solo se eligieron representantes nacionales en las cámaras legislativas (senadores y diputados) o presidente de la República. Las elecciones para conformar el gobierno municipal (alcalde y concejales) comenzaron a utilizarse a mediados de los años ochenta, siendo la

primera experiencia completa en las elecciones del año 2010. A partir del año 2014 se han realizado elecciones presidenciales y legislativas en el ámbito nacional, y desde el año 2015, elecciones para elegir gobernadores, asambleas legislativas departamentales, alcaldes y concejales municipales en el ámbito local. El sistema electoral para la elección de autoridades en sus distintos niveles es teóricamente el mismo, ya que contiene los mismos elementos estructurales.

El sistema electoral para elegir gobiernos central, departamental y municipal está caracterizado y diferenciado en la Ley del Régimen Electoral (Ley N.º 026 de 30 de junio de 2010) y en las resoluciones que emite el Órgano Electoral. Sin embargo, las reglas del juego electoral están consignadas, con mayor o menor claridad, en las normas que regulan cada proceso electoral. En esta normativa pueden advertirse tanto los rasgos actuales del sistema electoral como la evolución de esas reglas y sus características. La complejidad del sistema demanda capital humano especializado, y los partidos políticos (mediante sus delegados) deben estar a la altura para garantizar el voto ciudadano.

*Jurista y autor de varios libros.

POLÍTICA

DEBATE DEL TSE

Questionan ataques entre candidatos y falta de propuestas

FUEGO CRUZADO. Daniel Valverde criticó que se enfoquen en crisis del pasado. Franklin Pareja fue duro calificó la escena como “muestra de pobreza”.

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

Andrónico, el más apuntados

LOS ANALISTAS CREEN QUE EL CANDIDATO A PRESIDENTE SE MOSTRÓ CONFUNDIDO AL PROPONER RENOVACIÓN Y A LA VEZ DEFENDER LOS 20 AÑOS DE GOBIERNO DEL MAS.

El debate presidencial organizado por el Tribunal Supremo Electoral (TSE) comenzó como un hito democrático: después de dos décadas, Bolivia volvió a tener un encuentro con la presencia de todos los candidatos a la presidencia. Sin embargo, el entusiasmo inicial pronto dio paso a cuestionamientos por el contenido del evento, marcado —según analistas— por la ausencia de propuestas concretas y un enfoque excesivo en el pasado.

Viven del pasado. Para el analista Daniel Valverde, el debate se centró en reproches históricos más que en soluciones actuales. “Algunos candidatos interpellaron episodios de los años 80 y 90, otros se enfocaron en las crisis pasadas, pero ninguno presentó una propuesta para reformar la justicia. Todos se quedaron en la crítica, y eso no ayuda a entender cómo se pretende resolver esa problemática nacional”, sostuvo en el programa Noches Sin Tregua (NST). En esa línea, el periodista Tuffi Aré advirtió que, aunque muchos postulantes afirmaron querer mirar al futuro, la primera media hora del debate estuvo dominada por discusiones del pasado. “Todos dicen que hay que mirar el futuro, pero la primera media hora está dominada por los temas del pasado”, escribió en su cuenta de X. El analista político Franklin Pareja calificó el debate como una muestra de la “pobreza en temas de institucionalidad y democracia”, áreas clave para el próximo gobierno. “El único que destacó en contenido fue Rodrigo Paz, quien evidenció preparación.



DESAFIANTES. Los candidatos a presidente cruzaron acusaciones, hasta apodos.

Jorge Quiroga también sobresalió al evocar principios y tratados internacionales. El resto de los candidatos mostró un desempeño pobre, recurriendo a la contraacusación. Andrónico, por su parte, confirma por qué suele evitar los debates”, dijo también en NST.

El ninguneo a Jhonny. Por su parte, el economista Gonzalo Chávez observó un hecho llamativo: “Se

pasaron. A Jhonny Fernández no le preguntaron nada. Técnicamente eso se llama ‘ninguneo’; políticamente, ‘ya no estás en el mapa’. Y simbólicamente... ‘gracias por participar’”, escribió en redes sociales. Finalmente, el economista Hugo Siles Espada realizó una evaluación individual de los ocho candidatos. Destacó a Rodrigo Paz por su “alta liquidez de palabra y visión adecuada del

mercado informal”; a Jorge “Tuto” Quiroga como un “viejo lobo de mar” con equilibrio discursivo, aunque carente de propuestas actuales; y a Samuel Doria Medina, quien, pese a sus dificultades discursivas, mostró preparación y contenido programático.

12

De agosto
Está programado el último debate. El TSE analiza adelantar la fecha.

APUNTA CONTRA DORIA, TUTO Y MANFRED

Arce afirma que triunfo opositor eliminará bonos

A 16 días de las elecciones generales, el presidente Luis Arce lanzó una advertencia directa: si la oposición llega al poder, eliminará los bonos sociales y los programas de apoyo al sector productivo. Además, aseguró que la actual crisis económica fue inducida con el fin de restarle apoyo al proceso de cambio.

Apunta a la oposición. “Si la

derecha toma el gobierno no va a haber estos programas de apoyo al pequeño productor agropecuario, no va a haber la Renta Dignidad, no va a haber el Bono Juancito Pinto, no van a haber todos los beneficios que hemos hecho: esas infraestructuras de unidades educativas, hospitales y puentes que hemos venido realizando”, afirmó durante un acto por el Día de la Revolución Agraria, Productiva y Comunitaria,

celebrado en Caranavi (La Paz). El mandatario citó a los candidatos Jorge Quiroga, Samuel Doria Medina y Manfred Reyes Villa como referentes de la derecha que promueven el achicamiento del Estado y la reducción de políticas sociales. Según la agencia oficial ABI, Arce recordó que el Bono Juancito Pinto, que entrega Bs 200 anuales a estudiantes de escuelas públicas, se financia con utilidades de empresas estatales.





ATAQUE CRIMINAL

Queman patrulla militar tras emboscada

CONTRABANDO. Casi 60 personas arremetieron contra uniformados. Reportan secuestro.

El Día/BD
eldia@eldia.com.bo

El Gobierno reportó este sábado una violenta emboscada sufrida por una patrulla del Comando Estratégico Operacional (CEO), que realizaba labores de control contra el contrabando. En el ataque, más de 60 personas estuvieron involucradas, y uno de los uniformados fue secuestrado por los contrabandistas, según informó el Viceministerio de Defensa.

Masivo ataque. "Fueron emboscados por aproximadamente 25 vehículos y más de 60 contrabandistas, que, haciendo uso de la fuerza, quemaron el vehículo", señala el informe oficial. El hecho ocurrió en la zona de Cruce Lerco, cuando dos patrullas del CEO trasladaban un camión con mercancía ilegal incautada.

En medio del ataque, los contrabandistas secuestraron al suboficial segundo Joffre G. T. Ch. Tras conocerse la situación, la Fuerza de Tarea Conjunta (FTC) Andina desplegó un operativo de búsqueda y logró rescatar con vida al uniformado. El informe detalla que el militar fue hallado sin su equipo de trabajo, sin botas, sin su arma de dotación ni cargador. Además, presentaba múltiples golpes en el cuerpo, lesiones graves en la cabeza y una fractura en las costillas. Las autoridades no han confirmado detenciones hasta el momento, pero anunciaron que se abrirá una investigación para identificar a los responsables de esta violenta agresión. El fiscal departamental de Oruro, Aldo Morales, informó que el Ministerio Público abrió una investigación. Aseguró que existen registros en video que permitirán identificar a los responsables.

CASO CONSORCIO

Justicia envía a Siles a su 'casa'

La Sala Penal Tercera de La Paz determinó este viernes otorgar detención domiciliar al exministro de Justicia, César Siles, quien es investigado por estar presuntamente implicado en el denominado "caso consorcio", relacionado con la manipulación de fallos judiciales.

Involucrado. La exautoridad no tendrá derecho a salida laboral, y deberá que pagar una fianza

de 50.000 bolivianos, además de presentarse cada 15 días a la Fiscalía y no podrá salir del país. Siles fue sindicado por el delito de consorcio de jueces, fiscales y abogados, luego de que algunas investigaciones revelaran que, junto a otros implicados, habría planificado inducir fallos para dar de baja a la magistrada del Tribunal de Justicia, Fanny Coaquira, para habilitar a su suplente Iván Campero.

POR MUERTE DE POLICÍAS

Envían a la cárcel a dirigente evista

El dirigente "evista" Edgar Quiruchi, acusado de estar implicado en la muerte de tres policías en Llallagua, durante los bloqueos de junio de este año, deberá cumplir detención preventiva en la cárcel de Uncia (Potosí).

Imputado. Según informaron las autoridades, se sospecha que el imputado es autor material de los

ataques violentos contra los uniformados, quienes participaron en operaciones de desbloqueo. En el celular del acusado fueron hallados mensajes y llamadas que, aparentemente, lo vinculan con el caso. Los subtenientes Carlos Enrique Apata Tola y Brayan Jorge Barrozo Rodríguez, además del sargento segundo Jesús Alberto Mamani Morales, murieron en una emboscada.



AVISO DE PAGO DE DIVIDENDOS

YPFB Andina S.A. Comunica a los Señores Accionistas que de acuerdo a lo dispuesto por la Junta General Ordinaria de Accionistas celebrada en fecha 27 de junio del 2025, la Sociedad a través de BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa procederá a efectuar el pago de dividendos correspondiente al ejercicio fiscal finalizado al 31 de marzo de 2025, a partir del día **28 de julio de 2025**, en las siguientes direcciones:

LA PAZ:

Av. Camacho esquina Colón N° 1296
Teléfono: 2621508
Contacto: Joseph Canedo

COCHABAMBA:

Calle Nataniel Aguirre esquina Jordán N° E-198
Teléfono 4153402
Contacto: Margoth Quintana

SANTA CRUZ:

Calle Gabriel René Moreno N° 258
Teléfono 3662410
Contacto: Claudia Guzmán

SUCRE:

Calle España N° 90
Teléfono: 6914300 interno 4201
Contacto: Ninoska Montero Ovando

TARIJA:

Calle Sucre N° 735, entre Calles Ingavi y Bolívar
Teléfono: 6116111 interno 7210
Contacto: Lola Chavez Espada

HORARIO DE ATENCIÓN:

De Lunes a viernes de 9:00 a 16:00 horas

El dividendo a ser pagado correspondiente a la gestión fiscal finalizada al **31 de marzo de 2025**, será por un importe de **Bolivianos 18,00 por acción**.

A efectos de percibir el pago descrito, los accionistas deberán presentarse en las direcciones del agente pagador, cumpliendo los requisitos que se detallan a continuación.

Requisito Indispensable:

El cobro de dividendos, será personal o mediante Poder Notariado, portando los siguientes documentos:

En caso de Persona Natural:

1. Título(s) original(es) (nuevas acciones canjeadas).
2. Original y (1) fotocopia simple de la cédula de identidad vigente, o carnet para extranjeros, en caso de accionista extranjero.
3. En caso de ser Apoderado, original o copia legalizada del Poder Notariado, que contenga la facultad específica para realizar el cobro de dividendos.
4. Original y (1) fotocopia simple de la cédula de identidad vigente del apoderado, o carnet para extranjeros, en caso de apoderado extranjero.

En caso de Persona Jurídica:

1. Original del Certificado de Actualización de Matrícula de Comercio vigente, otorgada por el SEPREC, que permita la validación del código QR.
2. Original o copia legalizada del Poder General de Administración del Representante Legal, que contenga la facultad específica para realizar el cobro de dividendos, el mencionado Poder deberá estar registrado en el SEPREC.
3. Original del Certificado de Registro en el SEPREC del Poder General de Administración del Representante Legal detallado en el punto 2 precedente, que permita la validación del código QR.
4. Original y (1) fotocopia simple de la cédula de identidad vigente del Apoderado, o carnet para extranjeros, en caso de apoderado extranjero.
5. Título(s) original(es) (nuevas acciones canjeadas).

(*) El banco podrá requerir la presentación de documentos adicionales

Para cualquier consulta, favor dirigirse a YPFB Andina S.A. en Santa Cruz de la Sierra, a los teléfonos (03) 3713003 – 3713002 – Recepción, de lunes a viernes en los horarios de 8:00 a 16:00 horas.

Santa Cruz de la Sierra, agosto de 2025

SANTA CRUZ

HOMENAJE

EL CRISTO DE RÍO DE JANEIRO BRILLA CON LA TRICOLOR



El Cristo Redentor, símbolo universal ubicado en la cima del cerro Corcovado en Río de Janeiro, se iluminó este viernes con los colores rojo, amarillo y verde de la bandera boliviana, en homenaje al Bicentenario de la independencia de Bolivia. El gesto histórico marcó un hecho sin precedentes en la relación entre ambos países y fue calificado como "extraordinario" por el cónsul boliviano en Brasil, Ramiro Flores. "El Cristo Redentor va a ser iluminado con los colores de la bandera boliviana, un hecho extraordinario, un suceso inédito en la historia", afirmó Flores en una entrevista con Bolivia TV, horas antes del evento. La ceremonia se llevó a cabo entre las 17:30 y las 19:00 (hora local), y comenzó con la entonación del Himno Nacional en la cima del Corcovado. El acto fue protagonizado por residentes bolivianos radicados en Brasil, quienes se congregaron para rendir homenaje al país desde uno de los monumentos más emblemáticos del mundo. Flores señaló que la actividad simbólica tiene como objetivo enviar un mensaje de paz, unidad y esperanza a todos los bolivianos, tanto en el país como en el exterior. También destacó la significativa presencia migrante en Brasil: solo en Río viven entre 3.000 y 4.000 familias, en Minas Gerais alrededor de 7.000, y en São Paulo —donde se concentra la mayor comunidad— entre 300.000 y 350.000 bolivianos.

Bomberos en apuros por falta de diésel

UN INCENDIO SE PRODUJO CERCA DEL CAMBÓDROMO DE SANTA CRUZ, PERO LOS CARROS DE BOMBEROS QUEDARON SIN DIÉSEL Y EL ACTUAR SE VIO FRUSTRADO.



AMENAZANTE. El fuego pone en riesgo a varias viviendas.

EL FUEGO SIGUE AMENAZANDO A TARIJA

Incendio consume más de 3 mil hectáreas

DEVASTADOR. Un chequeo agravó la situación. Alertaron daños a reservas naturales del país, además advirtieron que viviendas corren riesgo.

El Día/Visión 360
eldia@eldia.com.bo

Después de tres días de lucha ininterrumpida, las llamas siguen consumiendo la cordillera de Sama, en Tarija. El fuego, que comenzó con una quema de basura el jueves 31 de julio, ya devastó entre 3.000 y 4.000 hectáreas de vegetación, según reportes de la Gobernación, que alerta sobre el daño a una de las principales reservas naturales del país.

Para la historia. Las autoridades consideran que este siniestro po-

dría ser uno de los más destructivos registrados en la zona, evocando el desastre de 2017, cuando un incendio dejó tres muertos, afectó a más de 3.000 familias y arrasó con 10.600 hectáreas de la Reserva Biológica Cordillera de Sama, una de las 22 áreas protegidas de Bolivia. "El peor incendio que he visto en Sama", afirmó el gobernador Óscar Montes, al advertir sobre numerosos frentes activos y fuego acercándose peligrosamente

a viviendas. "Hay mucho bosque ya quemado, y varios focos aún están ardiendo", añadió durante una evaluación realizada el sábado por la tarde.

50

Por ciento
Del incendio, fue controlado hasta la noche de este sábado.

Imprudencia. El alcalde de Tarija, Jhonny Torrez, coincidió en la gravedad del desastre y explicó que el fuego se agravó el viernes debido a un chequeo que se sumó a la quema inicial. "El primer día se reportaron 500 hectáreas quemadas, el segundo 2.000, y

este sábado la cifra subió a entre 3.000 y 4.000 hectáreas", precisó. Según la autoridad municipal, el foco originado por la basura ya fue sofocado, pero el incendio derivado del chequeo seguía activo al finalizar el sábado. "Creo que este incendio ha sido peor que el de 2017. Todo lo que se recuperó en flora, fauna y especies... se perdió. Se perdió inexorablemente", lamentó Torrez en entrevista con la red Uno. Este sábado circuló versión de que un hombre que tenía el 90% del cuerpo quemado por el incendio habría fallecido, pero la versión no fue corroborada por las autoridades locales.

APUÑALADA POR SU COMPAÑERA

Estudiante requiere una nueva operación

La adolescente que fue víctima de apuñalamiento por parte de una compañera de colegio en el municipio de Warnes, Santa Cruz, continúa internada en la unidad de terapia intensiva, mientras que se espera nueva intervención quirúrgica.

Angustia. "El pronóstico de mi hija aún es reservado, nuevamente va a entrar a quirófano, tengo que conseguir los medicamentos. Aún sigue en terapia intensiva", manifestó a Unitel la madre de la

víctima. De acuerdo a la información que maneja la progenitora, la menor de edad logró reaccionar, pero su estado de salud aún es delicado, por lo que continúa intubada. "La mejora que tiene es poca, pero de a poco me dijeron que va a ir mejorando. Anoche le hablé y reaccionó, pero debido a los tubos que tiene no pudo hablarme porque ella se incomoda y los médicos me dijeron que podía lastimarse, así que hasta yo tengo la visita un poco restringida", señaló.

COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO ABIERTA
SAN MARTIN DE PORRES R.L.
con licencia de funcionamiento COSMART

COMUNICADO

La Cooperativa de Ahorro y Crédito Abierta "San Martín de Porres" R.L., comunica a sus socios y clientes que mantienen cuentas de Caja de Ahorros y/o Depósitos a Plazo Fijo sin movimiento durante los últimos 5 años a partir de su apertura, que se apersonen por cualquiera de nuestras oficinas a Nivel Nacional, a objeto de retirar sus fondos disponibles incluyendo los intereses ganados.

Asimismo se les comunica que en lapso de 10 años y en caso de no presentarse en cualquiera de nuestras oficinas, sus saldos de ahorros o depósitos a plazo fijo prescribirán a favor del estado siendo transferidos al Tesoro General de la Nación (TGN).

LA GERENCIA

AGOTAMIENTO **PROFESIONAL****Tom Holland hará una pausa en 2027 por salud mental**

DESCANSO. El actor británico reflexionó sobre su futuro y la importancia de establecer límites en su vida personal y profesional.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Tom Holland, conocido internacionalmente por su papel como Spider-Man, anunció que planea tomarse un periodo de descanso en 2027 para evitar el agotamiento profesional. Según publicó People, el actor británico de 29 años, tras una etapa de intensa actividad en la industria cinematográfica y con varios estrenos de alto perfil previstos para 2026, decidió priorizar su bienestar y establecer límites claros en su carrera. Durante una entrevista con la revista British GQ, Holland explicó que su decisión responde a la necesidad de cuidar su salud mental y evitar el exceso de trabajo. "No puedes estar en todas las películas ni rendir al máximo cuando estás agotado. Lo que he aprendido es que es importante establecer límites y ser consciente del exceso de trabajo", afirmó el intérprete, según recogió People.

Asimismo, Holland subrayó: "Me siento realmente bendecido de estar en un punto de mi carrera en el que puedo tomarme un tiempo libre, reiniciarme y regresar listo para empezar".

En los últimos años, Holland habló abiertamente sobre la importancia de la salud mental, relatando cómo decidió alejarse temporalmente de la actuación y de las redes sociales. En 2022, también dejó de consumir alcohol como parte de su proceso de autocuidado.

En junio de 2023, tras una experiencia exigente durante la grabación de la serie The Crowded Room para Apple TV+, Holland anunció que se tomaría un año libre del trabajo en pantalla, una decisión que marcó un punto de inflexión en su enfoque hacia el equilibrio personal y profesional,



ACTOR. Tom Holland planea un descanso en 2027 tras una agenda cargada de proyectos cinematográficos.

de acuerdo con People.

Proyectos futuros y agenda profesional.

A pesar de su intención de reducir el ritmo en el futuro, la agenda de Holland para los próximos años se presenta especialmente cargada. El actor y su prometida, Zendaya, con quien se comprometió en enero, compartirán pantalla en dos grandes producciones: La Odisea, dirigida por Christopher Nolan y con un elenco que incluye a Matt Damon, Anne

Hathaway, Charlize Theron, Lupita Nyong'o y Robert Pattinson, y Spider-Man: Un Nuevo Día, donde Holland retomará su papel de Peter Parker.

Ambos filmes tienen previsto su estreno en cines en julio de 2026, el primero el día 17 y el segundo el 31. Además, Holland prepara American Speed, una película en la que compartirá créditos con Austin Butler.

En medio de estos compromisos, el actor dejó entrever que, tras cumplir con estos proyectos, po-

dría optar por un periodo de descanso más prolongado en 2027, según detalló People.

Más allá de sus planes inmediatos, Holland reflexionó sobre la posibilidad de alejarse definitivamente del cine una vez que forme una familia junto a Zendaya. En una entrevista previa con Men's Health, el actor expresó que, llegado ese momento, su prioridad será dedicarse a la paternidad y a sus intereses personales, dejando atrás los focos y la vida pública.

"Cuando tenga hijos, ya no me verán en el cine. Golf y papá. Y desapareceré de la faz de la tierra", declaró Holland, según recogió People.

2026

se estrenan
dos películas de
Tom Holland.

6.200 EUROS**Subastan calcetín de Michael Jackson**

Un calcetín bordado con cristales que Michael Jackson usó durante un concierto en Niza en 1997 fue subastado en la ciudad francesa de Nimes por 6.200 euros, superando ampliamente su valor estimado de entre 3.000 y 4.000 euros. El accesorio fue recuperado por un técnico tras la presentación del cantante el 27 de junio de ese año. La puja se llevó a cabo en la casa de subastas Hôtel des ventes de Nimes, con un precio inicial de 2.500 euros. El presupuesto de la producción se

estima en 155 millones de dólares. Por otro lado, la película biográfica Michael, sobre la vida del "Rey del Pop", se estrenará el 24 de abril de 2026, adelantando su fecha original prevista para octubre. Dirigida por Antoine Fuqua y escrita por John Logan, el filme será protagonizado por Jaafar Jackson, sobrino del artista. Con un presupuesto estimado de 155 millones de dólares, será distribuido por Lionsgate en EE. UU. y por Universal Pictures internacionalmente, excepto en Japón.

**TENSIÓN****HIJO DE RAMÓN VALDÉS CULPA A FLORINDA MEZA**

Florinda Meza vuelve a ser señalada como la causa del distanciamiento entre Roberto Gómez Bolaños y varios integrantes del elenco de El Chavo del Ocho. Esteban Valdés, hijo de Ramón Valdés, afirmó que su padre se alejó del programa debido a la creciente influencia de Meza en las decisiones creativas, especialmente cuando comenzó su relación con Gómez Bolaños a finales de los años 70. Según Esteban, Ramón sentía que Florinda había asumido un rol dominante, desplazando a Roberto como figura de autoridad, lo cual afectó el ambiente de trabajo. Esteban también aclaró que su padre no abandonó el programa, sino que se despidió de manera respetuosa y dejó la puerta abierta para regresar, algo que hizo un año y medio después. Afirmó que la salida de Ramón no fue un conflicto ni un complot, y desmintió que se fuera detrás de Carlos Villagrán a Venezuela.

ORDEN DE PROTECCIÓN**BLAKE LIVELY, EN LÍO LEGAL CON YOUTUBER**

En medio de una disputa legal, la youtuber Lauren Neidigh, conocida como LethalLauren904, presentó una solicitud de orden de protección contra la actriz Blake Lively, alegando acoso e intimidación. Neidigh acusa a Lively de utilizar tácticas legales para silenciarla, tras haber recibido citaciones judiciales que pedían información personal detallada. Estas citaciones, también dirigidas a otras creadoras de contenido, fueron posteriormente retiradas, pero Neidigh sostiene que fueron un intento de intimidación por sus críticas en redes sociales hacia la actriz. A pesar del retiro de las citaciones, Neidigh teme que el proceso pueda reactivarse y ha solicitado sanciones legales y medidas restrictivas adicionales. En su carta, denuncia una "carga indebida" y una "amenaza constante" de nuevas acciones legales. Por su parte, la defensa de Lively sostiene que las citaciones fueron parte de un proceso estándar para investigar una posible campaña de desprestigio.

INTERNACIONAL

ISRAEL

EE.UU. a familias de rehenes: el fin de la guerra está cerca

"TENEMOS un plan para terminar la guerra y traer a todos a casa", señaló el enviado especial de EE UU, Steve Witkoff, al reunirse en Tel Aviv con las familias de los rehenes detenidos en Gaza.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

El enviado especial de Estados Unidos para Oriente Medio, Steve Witkoff, se reunió en Tel Aviv con familiares de los rehenes que aún permanecen retenidos en la Franja de Gaza. En el encuentro, ofreció esperanzas de un pronto desenlace. "Estamos cerca del fin de esta guerra", declaró, según un

comunicado del Foro de Familias de Rehenes. "Tenemos un plan para terminar la guerra y traer a todos de regreso a casa". La reunión duró, según el comunicado, unas tres horas. "Traeremos a sus hijos de vuelta a casa y haremos que Hamás rinda cuentas. Haremos lo correcto por la población de Gaza", dijo Witkoff según la misma fuente. "Sabemos quiénes siguen vivos, y alguien será responsable si

no regresan con vida". Para el presidente de EE. UU., Donald Trump, la liberación de todos los rehenes es una "misión sagrada". En los últimos días, Hamás y otros grupos islamistas en la Franja de Gaza publicaron videos de dos rehenes.

50

rehenes
aún hay en la Franja de
Gaza, de los cuales al menos
20 estarían vivos, según
datos oficiales
israelíes

Los familiares prohibieron la difusión de los videos, aunque en un caso permitieron la publicación de imágenes fijas. Las grabaciones de rehenes demarcados en un túnel conmocionaron a muchos israelíes.

Según datos oficiales israelíes, aún hay 50

rehenes en la Franja de Gaza, de los cuales al menos 20 estarían vivos. El 7 de octubre de 2023, Hamás y otros islamistas secuestraron a más de 250 personas en Israel. En esa masacre murieron unas 1.200 personas. El ataque y el secuestro desencadenaron la guerra de Gaza. Durante los casi 22 meses de conflicto, más de 60.000 personas han muerto en la Franja de Gaza, según cifras palestinas.

ITALIA

El papa espera a un millón de jóvenes para enorme vigilia

El papa León XIV se desplazará a Tor Vergata, en las afueras de Roma, para presidir una vigilia con cientos de miles de jóvenes (se espera hasta un millón) procedentes de 146 países, en el acto que el Vaticano considera el "momento más esperado" del Jubileo, el "Año Santo" de la iglesia católica. El encuentro representa el evento más multitudinario del breve pontificado de León XIV hasta la fecha. Desde primera hora de la ma-

ñana se ha permitido el acceso al recinto, una amplia campa donde se ubica la rehabilitada 'Vela' de Santiago Calatrava, que albergará actividades durante dos días. Los asistentes podrán acampar tras la vigilia, de cara a la misa que el papa celebrará el domingo por la mañana. El acto principal comenzará a las 20:30 hora local, cuando el pontífice presidirá el inicio de la vigilia y responderá a tres preguntas de los jóvenes. Durante la tarde, bandas musicales

y artistas animarán el ambiente desde las 16:00, creando un clima de celebración. Para acoger a los peregrinos, se ha desplegado un amplio dispositivo logístico con pantallas gigantes, torres de sonido y un gran altar-escenario de 1.400 metros cuadrados, enmarcado por el arco del Jubileo del año 2000. España destaca como uno de los países con mayor representación, con unos 27.000 participantes, junto a otros miles de jóvenes latinoamericanos.





CRIMINALIDAD

Al menos 1.500 personas asesinadas en Haití en tres meses

LAS MUERTES ocurrieron en el segundo trimestre del año bajo el contexto de violencia provocado por las bandas criminales.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El reporte señala que al menos el 15 %

DE LAS VÍCTIMAS ERAN PERSONAS NO RELACIONADAS CON LAS BANDAS Y QUE MURIERON O RESULTARON HERIDAS MIENTRAS SE ENCONTRABAN EN LA CALLE O EN SUS DOMICILIOS.

Al menos 1.520 personas fueron asesinadas y 609 resultaron heridas durante el segundo trimestre del año en Haití, principalmente en la zona metropolitana de Puerto Príncipe y en su mayoría perpetrados por bandas criminales, según un informe publicado por la Oficina Integrada de la ONU (Binhu), que calificó de "extremadamente preocupante" la situación de los derechos humanos en la isla. Estos ataques "siguen provocando graves violaciones de los derechos humanos y agravando una crisis humanitaria ya de por sí extrema, lo que provoca desplazamientos masivos de población con consecuencias dramáticas, especialmente para las mujeres y los niños", declaró Ulrika Richardson, jefa interina de la Binuh y coordinadora residente y humanitaria de las Naciones Unidas, en un comunicado que acompaña al informe. Los grupos criminales han ampliado e intensificado sus ataques fuera de Puerto Príncipe, en particular en el departamento del Centro y en el Bajo Artibonite. Según revela el documento, se ha observado una cierta ralentización del avance de estas bandas en la capital, aunque la situación en algunos municipios, como Kenscoff, sigue siendo muy inestable.

Violencia sexual y explotación infantil. El informe también reporta al menos 185 secuestros y 628 víctimas de violencia sexual entre el 1 de abril y el 30 de junio de 2025 y destaca que se han documentado casos de esclavitud

sexual, explotación sexual, trata de personas y explotación de niños, precisó la investigación. Los miembros de las bandas delincuenciales continuaron recurriendo a asesinatos, violaciones colectivas y secuestros para mantener su control sobre las poblaciones que viven en las zonas bajo su influencia, afirma el documento, que añade que el 64 % de las muertes y heridas ocurrieron durante operaciones de las fuerzas de seguridad contra los grupos criminales, más de un tercio de ellas en ataques con drones explosivos.

Víctimas civiles y ejecuciones sumarias.

El reporte señala que al menos el 15 % de las víctimas eran personas no relacionadas con las bandas y que murieron o resultaron heridas mientras se encontraban en la calle o en sus domicilios. Por otra parte, el escrito afirma que al menos cuatro miembros de las fuerzas de seguridad perdieron la vida durante estas intervenciones. Según el informe, algunos miembros de la policía y el comisario del Gobierno de Miragoâne también habrían estado implicados en 73 ejecuciones sumarias. Por último, el documento dice que el 12 % de las personas asesinadas o heridas se registraron en actos violentos atribuidos a grupos de autodefensa y a miembros de la población vinculados al movimiento "Bwa Kalé" contra presuntos miembros de bandas y personas sospechosas de colaborar con ellos.



BRASIL

Juez Moraes dice que no se doblegará ante amenazas

El juez de la corte suprema de Brasil a cargo del juicio contra el ex presidente Jair Bolsonaro afirmó que va a "ignorar" las sanciones de Estados Unidos, y que la justicia brasileña "no se doblegará" ante las "amenazas". El gobierno de Donald Trump le impuso el miércoles sanciones económicas al magistrado Alexandre de Moraes, al que acusa de una "caza de brujas ilegal contra ciudadanos y empresas estadounidenses y brasileñas". Después de esas medidas, y de una subida arancelaria a las exportaciones brasileñas, el poderoso juez se pronunció durante una sesión muy esperada

del plenario del Supremo Tribunal Federal. En un tono duro, durante un discurso transmitido en vivo por las emisoras brasileñas, Moraes dijo que va "a ignorar las sanciones" y "continuar trabajando". "No solo esta corte, la Procuraduría General de la República y la Policía Federal no se doblegarán ante las amenazas", añadió el juez. Moraes, a quien Estados Unidos ya había revocado la visa, fue objeto de sanciones financieras personales en virtud de la ley Magnitsky, un instrumento para castigar a personas acusadas de violaciones a los derechos humanos en el mundo.



CONFLICTOS

Rehén israelí es obligado a cavar tumba en un video de Hamás

El brazo armado del grupo terrorista palestino Hamás, las Brigadas Al Qasam, difundió un nuevo video del rehén israelí Evyatar David, en el que cava su propia tumba dentro de un túnel en la Franja de Gaza. "El tiempo se agota", dice David, de 24 años, mientras usa una pala contra la tierra. Al final del video, el joven se derrumba. "Sólo un acuerdo de alto el fuego puede traerlos de vuelta con vida", dice el grupo islamista en un texto. En las imágenes se ve a David escribir en un calendario, sobre el que después explicará que recoge lo que come diariamente.

El joven menciona que intercala frijoles de un día para otro y entre medias llega a pasar entre una y tres jornadas sin comer, según el video. Los videos de las milicias palestinas en Gaza suelen estar guionizados, según otros rehenes que han salido del enclave, que también han relatado cómo se les ha privado de alimento o han sufrido agresiones físicas o psicológicas. "Esta es para dos días, para mantenerme con vida", dice David con gesto neutral en el video, mientras come directamente de una lata de legumbres.



DEPORTES

CF MONTREAL

MORALES DEBUTA CON GOL EN LA LEAGUES CUP

El defensor boliviano Efraín Morales tuvo un estreno agrídulce con la camiseta del CF Montreal: marcó un gol en su debut por la Leagues Cup, el torneo oficial que reúne a clubes de la MLS y del fútbol mexicano. Sin embargo, su equipo terminó perdiendo 2-1 ante el Toluca. Morales, que lució el dorsal número 24, abrió el marcador a los 20 minutos del primer tiempo con un potente cabezazo tras un tiro de esquina, en la visita de su equipo al Toluca de México, por la segunda jornada del certamen. Sin embargo, la alegría fue breve para el conjunto canadiense. Toluca reaccionó con fuerza y logró revertir el marcador en apenas seis minutos, gracias a los goles de Angulo (23') y Paulinho (26'), que sellaron el 2-1 definitivo. Morales, de 20 años, llegó recientemente al CF Montreal procedente del Atlanta United.

FÓRMULA 1

LECLERC LOGRA SU PRIMER POLE EN HUNGRÍA

Charles Leclerc hizo la pole position, algo que no había logrado esta temporada de Fórmula 1, y largará primero en la carrera de este domingo en el marco del Gran Premio de Hungría. Mientras que Oscar Piastri y Lando Norris completaron el podio. El argentino Franco Colapinto no pasó la Q2 con su Alpine, aunque fue mejor que su compañero Pierre Gasly y partirá 14°. En la primera Q1 quien logró imponerse fue Piastri, mientras que el argentino tuvo una buena actuación al terminar 15. Por su parte, Gasly quedó eliminado en la 17ª posición. Ya en la Q2, el mejor fue el otro piloto de McLaren, Lando Norris, y Colapinto no logró hacer un buen tiempo quedando en la 15°. Sin embargo, debido a que la FIA decidió no contarle la última vuelta a Kimi Antonelli, el nacido en Pilar subió un lugar.

REPROBÓ EN LA INSPECCIÓN

FBF rechaza el Real SCZ y Oriente jugará en Montero

OBSERVACIÓN. Evidencian problemas en las mallas perimetrales, vestuarios, baños y otros. El refinero recibirá a Aurora el lunes.

Blooming se juega una final

EL CUADRO CELESTE ENFRENTARÁ A THE STRONGEST ESTE DOMINGO EN EL HERNÁNDO SILES DE LA PAZ, A PARTIR DE LAS 17:30. BLOOMING ESTÁ A SEIS PUNTOS DEL TIGRE.



DESAPROBADO. El césped mejoró, pero restan refacciones en otras zonas del estadio de Real.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

La dirigencia de Oriente Petrolero recibió este sábado una noticia que cayó como balde de agua fría. La Comisión de Competiciones de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF), a través de un comunicado, desestimó el uso del estadio Real Santa Cruz y programó el partido frente a Aurora para este lunes, en el estadio Gilberto Parada de Montero, desde las 15:00.

Duro revés. Durante esta semana, Gustavo Gutiérrez, secretario general del refinero, redobló

esfuerzos para poner en buenas condiciones el estadio albo y comenzar a disputar los partidos de local desde este lunes 4 de agosto.

El dirigente aseguró que solo quedaban detalles por resolver y que se cumpliría con todos los requisitos; sin embargo, la FBF concluyó lo contrario tras su última inspección. De acuerdo al comunicado, la comisión inspectora evidenció que aún existen problemas previamente notificados. Entre ellos

destacan la altura inadecuada de las mallas perimetrales, la presencia de objetos de concreto junto a las mallas de protección y deficiencias en vestuarios, baños e instalaciones complementarias.

80

mil bolivianos es el monto mensual que Oriente debe pagar a Real Santa Cruz.

Un pedido para Real.

Aunque Oriente firmó un contrato de uso exclusivo del estadio albo, la FBF se dirigió a Real Santa Cruz para recordarle que no presentó la autorización de uso del escenario por parte del propietario del

predio, ni la certificación de que el campo deportivo será utilizado de forma independiente por el club. "La Comisión de Competiciones sugiere no habilitar el estadio Real Santa Cruz para la temporada 2025, debido a la falta de mejoras en aspectos estructurales y de seguridad, así como a la falta de documentación formal requerida", concluye el comunicado. Esta noticia representa un duro golpe institucional para Oriente Petrolero, ya que el club firmó un contrato de exclusividad con Real Santa Cruz que contempla el pago de Bs 80 mil mensuales, además del 10% de la recaudación por partido.

SORPRESA EN LA PREMIER LEAGUE

Son Heung-min anuncia el fin del ciclo en Tottenham

El capitán del Tottenham Hotspur, Son Heung-min, finalizará su etapa de 10 años con el club de la Premier League este verano, según ha anunciado el surcoreano de 33 años este sábado. Son, con contrato hasta 2026, guio a los Spurs a su primer trofeo en 17 años con la victoria sobre el Manchester United en la final de la Europa League en mayo, tras llegar al club del norte de Londres procedente del

Bayer Leverkusen en 2015.

Una década. Aunque Son no reveló su próximo destino, medios británicos lo han vinculado con un posible traspaso a Los Angeles FC de la Major League Soccer. "He decidido dejar el equipo este verano", declaró Son en rueda de prensa previa al amistoso de pretemporada de los Spurs contra el Newcastle United en Seúl el domingo. "Creo que ha sido una de las decisiones

más difíciles que he tomado en mi carrera futbolística. Jugar al fútbol y estar en el mismo equipo durante 10 años es algo de lo que estoy muy orgulloso, pero creo que lo di todo por el equipo cada día. Lo di todo dentro y fuera del campo, y al ganar la Europa League, pensé que lo había hecho todo y lo había logrado". Son ha disputado 454 partidos con los Spurs y ha marcado 173 goles. Ganó la Bota de Oro de la Premier League en la temporada 2021-22.

